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RESUMEN 
 

 Profesorado: participaron 11 profesores de ámbitos diversos (Bellas Artes, Ciencias Biológicas, 
Ciencias Empresariales, Medicina, Filosofía y Ciencias de la Educación, Veterinaria, Economía, 
Agroecología (Permacultura), e Investigación y Técnicas de Mercado). 

 Alumnado: de las 120 plazas ofertadas para el total de los 3 módulos se ocuparon 114. 

 Se realizó una Encuesta de Entrada y de Salida al alumnado de cada módulo. 
 

 
EVALUACIÓN DEL ALUMNADO1 
 
La información de las Encuestas de Entrada y Salida se ha sistematizado en tres tablas:  
 

 Tabla 1.- EXPECTATIVAS sobre el módulo 
 Tabla 2.- METODOLOGÍA del módulo 
 Tabla 3.- VALORACIÓN del módulo 

 
Se sugiere hacer un análisis dinámico de las tablas: empezar con el análisis por columna y luego 
continuar con el análisis por fila. El análisis por columna (pregunta por pregunta) le permite a uno 
hacerse con una idea del impacto que han tenido distintas dimensiones del módulo en un grupo tan 
heterogéneo; podría identificarse como indicador de la evaluación global del módulo. El análisis por fila 
sirve para identificar los impactos que haya podido tener el desarrollo del módulo en una persona 
concreta.   
 
  

                                                             
1 Nota: 

a.-  A los estudiantes se les pidió que identificaran ambas encuestas con el mismo pseudónimo. A la hora de elaborar las tablas se 
identificó cada pseudónimo con un número. Hubo alumnado que rellenó la encuesta de Entrada pero no la de Salida lo que hace 
que haya casillas de preguntas relacionadas con la En cuesta de Salida que estén vacías. Hubo algunas palabras que no se logr aron 
descifrar, aunque se intuyó su significado. En estos casos las palabras se han sustituidos con puntos suspensivos y destacado en 
amarillo. Cuando se ha tenido alguna duda sobre palabras concretas se han transcrito destacándolas igualmente en amarillo. 
Cuando se veía la necesidad de introducir algún artículo, preposición,,, que diera sentido a la frase, éste se ha puesto entre 
corchetes. 
 
b.- Han sido muy diversas las maneras utilizadas para informarse del curso (algunas personas recibieron la información por varios 
canales). Por ejemplo en el Módulo I: vía director del Curso (8); internet (facebook, correo electrónico,…) (7); Proyecto LASOS (6); 
familiar (5); ULL web cursos interdisciplinares (4);  Finca El Mato (3); compañero de trabajo (3); amigo (2); profesorado de la ULL 
(2); correo de instituciones (CERAI, ICCA) (2); Biblioteca de la Sección de Ingeniería Agraria de la ULL (1); web de la Asociación para 
el Desarrollo de la Permacultura (1). 
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MÓDULO I “CULTIVANDO SUELO” (24-27 junio) 

Perfil del ÁMBITO PROFESIONAL del alumnado  

A modo de collage, y de manera aleatoria, se relaciona la transcripción de los perfiles del alumnado:  
Agricultura ecológica – Estudiante en el ámbito de la agricultura y las ciencias nutricionales – Agroecología – 
Maestra – En el 3º sector, relacionado con el mundo de la discapacidad – Actualmente desempleada – Animador en 
un hotel. Ahora hacia la agricultura y el turismo rural – Recién estrenada en la agricultura – Educación (Profesorado) 
– Actualmente desempleado pero colaborando activamente en diferentes iniciativas agroecológicas, 
medioambientales y sociales – ULL (funcionaria) – Administrativa de banca – En el ámbito de la diversidad funcional 
como maestra de taller agrícola y cuidadora – Permacultura, política – Geógrafo con gran interés en la agroecología 
y en la formación –Técnico del Área de Medio Ambiente del Cabildo – En el ámbito de la imagen, concretamente en 
el campo de la fotografía – Agricultura ecológica como agrónomo – Estudiante de ingeniería agraria – Estudiante de 
Geografía en la ULL – Farmacia – Ámbito agrícola – Bióloga (docente); prejubilada. Su medicina: la huerta – 
Agricultura. En estos momentos I+D del uso de la homeopatía en los cultivos – Psicóloga y dinamizadora social, 
desempleada empezando como agricultores y apicultores y viendo cómo reinventarse en el mercado laboral – 
Mantenimiento de instalaciones contra incendio – Masajista, yoga, agricultura – Estudiante de Economía – 
Actualmente desempleada. Agricultora para consumo propio y actúa con una asociación medioambiental – En el 
ámbito de la administración – Agricultura – Turismo y gestión comercial – Maestra de inglés, guía de turismo y 
realiza actividades de educación ambiental. Autónoma – – Estudiante de ingeniería agraria –Graduado en Geografía 
y Ordenación de Territorio – Actualmente en paro, antes en comercios – Técnico agrícola. 
 

IMÁGENES del Módulo I 
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Tabla de EXPECTATIVAS del Módulo I 

Código ¿Qué razones te animaron a 
matricularte? 
(Encuesta de Entrada) 

¿Qué expectativas tienes 
sobre el curso? 
(Encuesta de Entrada) 

¿Cuál es tu valoración de lo planteado 
y discutido estos días? ¿Cubrió tus 
expectativas? (Encuesta de salida) 

1 Principalmente que ya 
conocía la experiencia de 
haber visitado la finca y, al 
tiempo, de conocer a quién lo 
imparte. Básicamente del 
Proyecto LASOS. 

Las mismas que en 
ocasiones anteriores, que 
fueron 
superenriquecedoras. 

Una vez más se sobrepasan las 
expectativas. Increíble la experiencia y, 
sobre todo, increíbles las interacciones 
entre todos los asistentes (ponentes y 
alumnos). Fantástica labor. ¡Suerte que 
se repite! 

2 Conocer el cultivo de 
permacultura. Ampliar mis 
conocimientos del trabajo en 
la finca. 

Adquirir conocimientos 
suficientes para cultivar 
algunas verduras en 
nuestra huerta. 

El curso ha superado mis expectativas 
tanto en el cultivo como en mis 
conocimientos de ganadería. Creo que 
estamos sembrando una semilla para el 
cambio y lo que conlleva este sistema 
con el entorno. 
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3 Soy agricultura y al ver el 
curso me pareció interesante. 
Estaba muy interesada en 
formarme en temas de 
permacultura. 

Aprender y profundizar en 
el tema. 

Me ha parecido una experiencia muy 
interesante, donde el contenido en sí 
no me era nuevo ni revelador pero sí el 
funcionamiento de la finca y algunos 
métodos. La parte práctica en los 
bancales no era nueva para mí. Lo 
planteado y discutido me ha parecido 
muy interesante y me ha aportado 
cosas nuevas. 

4 Principalmente tras una visita 
a la finca me entusiasmó la 
idea de conocer el método de 
cultivo. 

Espero adquirir 
conocimientos de 
permacultura y poder 
aplicarlos. 

Cubrió con creces mis expectativas y 
más, ha sido muy enriquecedor. 

5 Profundizar en el 
conocimiento de “nuevas” 
técnicas de cultivo de 
especial interés en 
Agroecología. 

Espero poder adquirir esos 
conocimientos que me 
permitan desarrollar 
iniciativas agroecológicas 
en distintos ámbitos 
(educativo y profesional) 

Cubrió con creces mis expectativas. No 
obstante, me da la impresión de que 
cada vez que vengo a este espacio y 
profundizamos en diferentes 
cuestiones, se abren nuevas vías aún 
sin terminar de recorrer las anteriores, 
con lo cual se renuevan las 
expectativas. 

6 Un gran interés por la 
temática del curso. 

Altas por la gran 
experiencia de la finca El 
Mato. 

Muy positivo porque conecta con lo 
que hago y pienso y además ha 
aportado mucha información 
valiosísima. Ha superado mis 
expectativas y estoy convencido que 
este tipo de iniciativas lo seguirán 
haciendo. 

7 Soy repetidora* y quería 
conocer más sobre la finca y 
me interesa la relación de 
alimentos y salud. 

Ampliar mis conocimientos, 
afianzar lo aprendido. 

Muy interesante. Desconocía bastante 
el tema de la ganadería, usos, 
aprovechamientos, problemas,… Me ha 
hecho reflexionar bastante y lo que es 
más importante con ganas de aprender 
más. 

8 Interés por agricultura y 
ecología. 

Aprender un poco y 
divertirme mucho.   

Mi valoración es muy positiva. No sólo 
se han visto superadas mis 
expectativas, sino que ha incrementado 
mi interés en temas como la ganadería. 

9 La compra que hice de una 
finca para dedicarme a la 
agricultura ecológica, ahora 
que estoy jubilado; 
especialmente a la 
fruticultura. 

Espero me sirva para mis 
objetivos y por fin entienda 
lo que es la permacultura. 

Muy positiva. Ha cambiado mi 
mentalidad en cuanto a la forma de 
hacer la explotación. 

10 Complementar los estudios 
que actualmente realizo, 
pues no vemos este tema lo 
suficiente. 

Aprender alternativas para 
cultivar. 

Después de estos días creo que todo lo 
visto, desde la salida a conocer la finca 
hasta las charlas, ha sido indispensable 
para acercarnos al sector y su 
importancia. Ha superado mis 
expectativas. 

11 Estudio ingeniería agraria y 
me gustaría completar mis 
conocimientos en el campo 
de la agricultura ecológica y 
la permacultura, que son 
conocimientos que escasean 
en la escuela. 

Me gustaría aprender a 
poder aplicar la 
permacultura en la huerta 
de la que dispongo. 

Sí cubrió mis expectativas. Me alegró 
mucho descubrir que el curso fue muy 
práctico, en contacto con la tierra y 
trabajando en equipo. Fue muy bonito 
e instructivo. 

12 Mi amor por la naturaleza. 
Convicción de que el cambio 
hacia una sociedad sostenible 
está en manos de cada uno 
de nosotros. 

Seguir aprendiendo en una 
disciplina que no tiene fin. 

Este curso me ha permitido afianzar, 
mejorar, ampliar conocimientos 
previos. También me ha ayudado a 
conectar y entender mejor el papel de 
la ganadería y la agricultura como 
elementos interrelacionados, 
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dependientes y necesarios. 

13 Escuchar la visión y 
experiencia de profesionales 
sobre este tema. 

Todas y ninguna. Mi valoración es muy positiva. Parece 
que cada vez más nos estamos 
enterando de por dónde hay que ir 
caminando. Cubre mis expectativas 
totalmente. 

14 Conocer otras formas de vivir 
la agroecología. 

Conocer aspectos que me 
ayuden a enriquecer mi 
trabajo y que a su vez 
pueda compartir con todas 
aquellas personas con las 
que trabajo. 

Me ha gustado mucho, sí cubrió mis 
expectativas. 

15 Para conocer la 
permaagricultura, y saber 
cómo es de productivo este 
sistema sin hacer o haciendo 
la mínima huella ecológica. 

Intentar cultivar mis 
terrenos con esta técnica. 

Mi valoración es alta porque he 
aprendido un nuevo sistema de cultivo 
donde se necesita menos inversión y 
trabajo; ha cubierto mis expectativas. 

16 Aprender. Amo la Naturaleza, 
creo que este curso nos 
ayuda a cuidarla. 

Conocer métodos de 
cultivo natural. Aprender, 
soy nueva en este mundillo. 

Buena. Fue muy interesante sobre todo 
en el aspecto práctico. 

17 Necesitaba 1 CLE para 
finalizar la carrera y me 
pareció interesante este 
curso. 

Aprender cosas 
interesantes sobre la tierra 
y poder transmitírselas a 
mis alumnos, ya que soy 
maestra e imparto clases 
de Science (Conocimiento 
del medio en inglés) y en el 
cole disponemos de huerto. 

Me ha parecido muy interesante. Es un 
tema que no domino desde ningún 
ámbito y me ha encantado. Venía sin 
expectativas y me voy fascinada por 
todo lo vivido en la Finca el Mato. 

18 Hace un año heredé una finca 
en Tegueste, y he cambiado 
toda mi vida para convertirla 
en un lugar ecológico, 
autosostenible y energético. 
La Permacultura es algo que 
no para de llegar a mis oídos, 
y aún no la conozco. 

Aprender sobre la 
permacultura para poder 
ponerla en práctica en mi 
finca lo antes posible. 

Mi valoración es muy buena y ha 
cubierto unas expectativas iniciales; me 
voy de aquí con mil cosas aprendidas y 
sabiendo que me quedan 100.000 más 
por aprender. 

19 El interés por el cuidado del 
suelo como medio principal 
para cualquier tipo de cultivo. 
Y el amor por la agricultura y 
todo lo relacionado con la 
salud. 

Aprender algo más sobre el 
fascinante mundo del 
suelo. 

- Estupendo, muy ilustrativo y 
enriquecedor. 
- Cubrió mis expectativas. 

20 Mi interés personal y 
académico por aprender más 
sobre la permacultura. 

Elevar mi conciencia 
ecológica, y conocer y 
entender mejor los 
principios y objetivos de 
esta fusión, entre filosofía 
de vida y ciencia de diseño, 
para ponerlos en práctica 
eficazmente. 

Muy interesante, aunque me hubiera 
gustado que nos hubieran puesto 
ejemplos de otros proyectos de 
permacultura; y que se hubiese hecho 
una comparativa entre la agricultura 
convencional, y de qué manera la 
permacultura contribuye a solventar 
problemas medioambientales 
derivados de la Revolución Verde. 

21 Mi adicción a la Finca el Mato 
y a lo que ocurre aquí. 

Seguir aprendiendo desde 
múltiples ópticas sobre esta 
experiencia fascinante y sus 
implicaciones. 

Como siempre me muestra ángulos y 
conexiones inesperadas. Frente al 
picoteo de información dispersa, el 
anclaje a una experiencia como el Mato 
es fundamental como proceso que 
permite ordenar y adquirir una visión 
de lo complejo que no sea caótica, y 
que en cambio es visual y realizable. 

22 El nombre del curso. El lugar 
donde se realiza. 

Entender una nueva 
relación con el entorno 
agrícola y a partir de ella 
hacia los demás aspectos 

- Mi valoración es muy positiva, ahora 
toca hacer un cambio en mis conceptos 
agrícolas. 
- Sí cubrió mis expectativas. Una cosa es 



6 
 

de la cotidianidad.  oír sobre el tema y otra verlo y sobre 
todo hacerlo. 

23 Las ganas de aprender a 
mejorar la forma de 
interactuar con el suelo para 
crear un sistema vivo y 
equilibrado. 

Pues muchas, sobre todo 
para intentar conseguir los 
objetivos enunciados en el 
punto a). [Se refiere a los 
mencionados en el 
apartado ¿Qué razones te 
animaron a matricularte?] 
 

Mi valoración es muy positiva. Ha 
cubierto mis expectativas. 

24 El título y el programa y el 
profesor. Me interesa el tema 
del suelo y también el sitio 
donde se realiza. 

Aprender a mejorar el suelo 
en la finca que tenemos. 
Conocer un poco de 
permacultura. 
Disfrutar del trabajo en 
grupo. 

MUY BUENA, me parece extraordinaria 
y maravillosamente creativa esta 
experiencia de la finca el Mato; me ha 
costado más integrar las charlas 
impartidas. En términos generales el 
curso cubre muy bien mis expectativas 
y aplicaré lo aprendido. 

25 Siempre me ha llamado la 
atención la agricultura 
ecológica. 

Aprender a cultivar de 
forma sana. 

Mi valoración es positiva; sí cubrió mis 
expectativas. 

26 Pues porque llevo varios años 
intentando consumir 
productos ecológicos y ahora 
me gustaría acercarme a su 
proceso de producción. 

Poder poner en práctica los 
conocimientos que 
adquiera en el curso. 

Ha sido una experiencia muy 
satisfactoria y enriquecedora. Sí cubrió 
mis expectativas. 

27 Porque me encanta la 
permacultura y todo lo 
relacionado con la naturaleza 
y el cultivo. Y me gusta 
muchísimo el lugar donde se 
imparte el curso. 

Enriquecerme un poco más, 
o muchísimo más. 

Fantástico la huerta, buenas 
sensaciones. Mis expectativas siempre 
son enriquecerme de los demás, por lo 
tanto siempre se cumplen.  
En las ponencias del sábado, tristeza, al 
ver que el mundo sigue dominado por 
el dinero y el poder. Ilusión de ver que 
las puertas están abiertas y hay 
personas que desean despertar. 

28 Estoy cultivando y quiero 
aplicar lo aprendido. 

Recibir información que me 
acerque más a la 
agricultura. 

Valoración muy alta que cubre 
sobradamente las expectativas; el curso 
me aporta exactamente lo que buscaba 
y practico. 

29 Soy Maestra en el colegio de 
los Salesianos en La Orotava y 
llevo el huerto escolar 
“ecológico” para el 
departamento de Infantil y 
quiero cultivar en un terreno 
en Tacoronte/Ravelo propio. 

Aprender cómo cultivar con 
pocos recursos y de manera 
ecológica para consumo 
propio y para llevar mejor a 
cabo mi papel como 
profesora del huerto 
escolar de mi cole. Mejorar 
mi enseñanza ampliando 
mis conocimientos. 

Mi valoración es positiva. Existe una 
reflexión y crecimiento en la sociedad 
que está provocando la creación de 
nuevas formas de pensar y actuar y me 
alegro mucho porque he añorado este 
cambio. El curso ha cubierto mis 
expectativas y me ha aportado más 
incluso de lo que yo esperaba. 

30 Producir mi propio alimento 
es algo que cada vez me 
inspira más. 

Tener una visión general e 
introductoria de la gestión 
de un pequeño huerto 
ecológico. 

 

31 - Interés por agricultura con 
formas alternativas; como 
afición cultivamos una huerta 
con unos amigos. 
- Ver un ejemplo de 
permacultura llevado a cabo. 

Sin expectativas, con las 
orejas abiertas. 

 

32 El interés por una agricultura 
sostenible y que pueda 
desempeñarse en otras fincas 
y así extenderse por la isla. 

Que pueda enseñarme las 
técnicas de la permacultura 
y que sea una de las 
soluciones a los problemas 
que se enfrente la 
agricultura en la actualidad. 
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33 Conocer de cerca la técnica 
de Permacultura. 

Aprender.  

34 Formarme. Realista.  

35 La principal fue  “la 
curiosidad”. Otra razón el 
interés por conocer los 
“referentes” en la Isla. La 
opinión (comprobar). 

En especial ninguna; en 
general, las mismas de las 
razones y comprobar si son 
satisfechas o no. 

 

36 Conocer más acerca de la 
permacultura. 

Que haya comunicación y 
transmisión de 
conocimientos. 

 

37 Tener más conocimientos 
acerca de la agricultura 
ecológica y ponerlas en 
práctica. 

Conocer cómo crear mi 
propio huerto ecológico. 

 

 

 

Tabla de METODOLOGÍA del Módulo I 

Código  ¿Cuál es tu valoración del formato del curso?2 
(Encuesta de Salida) 

¿Te ha aportado algo el curso con vistas a tu 
futuro mediato o inmediato? (Encuesta de Salida) 

1 Todo adecuado. La visión que tienen los 
organizadores del mismo se resume en la 
ejecución del mismo. Si están enamorados de este 
proyecto, lo reflejan claramente en la ejecución 
del mismo. 

Sí, muchísimo. Principalmente en la replicabilidad 
de esta forma de vida. 

2 En general me ha parecido muy adecuado, sobre 
todo valoro positivamente la parte práctica. 

Mucho entusiasmo para poner en práctica los 
nuevos conocimientos y la nueva impresión que me 
llevo de las lombrices, como tractores de la tierra. 

3 Me parece positivo el formato, útil y funcional. Sí, me ha abierto otras formas de hacer las cosas 
dentro de la misma línea que ya hago. Nuevas 
ideas para un futuro proyecto. 

4 En general todo el curso muy bien. Mucho más de lo que esperaba. 

5 En general me da la impresión de que el formato 
es adecuado, pero disponemos de poco tiempo. 
Es fundamental que la ULL entre en este espacio. 
He aprendido más sobre agricultura en unos días 
que en los años de la carrera. 

Sí, muchas ideas e inquietudes y, sobre todo, redes 
y herramientas para tratar de desarrollarlas. 

6 Muy buena. Creo que lo único que se podría 
mejorar bajo mi punto de vista es dejar más 
tiempo para las preguntas. Fomentar más la 
participación 

Un claro ejemplo de que se puede hacer y de que 
este es el camino. 

7 Todo me ha parecido bien, pero me gustaba más 
la distribución horaria del año anterior. Dos 
charlas seguidas me han supuesto, tal vez por no 
estar acostumbrada, un desgaste intelectual muy 
alto. Y físico. Mucho tiempo sentada. 

Siempre aporta perspectivas, ideas e ilusiones para 
el futuro y el presente. 

8 En general me ha gustado mucho todo. Quizás 
distribuiría la teoría del último día, combinándola 
con algo de práctica, ya que es el día de más 
duración. 

Sí, pondré en marcha mi huerto con los 
conocimientos adquiridos y seguiré estudiando el 
tema. 

9  Muy altamente positivo. Todo perfecto. Sí. Intentaré llevarlo a la práctica en la finca. 

10 Valoración alta, la única “posible pega” sería dejar 
5’ entre las dos horas de charla puesto que son 

Sí, me gustaría poder ponerlo en práctica todo. 

                                                             
2 Es una pregunta amplia: la combinación práctica-teórica; la distribución de las sesiones; el mapa de impresiones de cada día a través del post-it; 
recabarles opinión a través de encuestas; el tipo de evaluación que se pide; trasladar la ULL a la Finca El Mato; el material distribuido hasta ahora; la 
concepción y los tiempos de los debates; la promesa de entregarles los resultados de las encuestas;… 
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muy interesantes pero llega un momento que 
estás más pendiente a la incomodidad de estar 
sentado que lo que se está hablando. 

11 Me parece un buen formato, no tengo queja, 
amenizó mucho el desarrollo del mismo. 

Sí, me ha aportado una nueva visión de la 
agricultura y nuevos puntos de vista a los 
problemas de siempre. 

12 Bien. Sí. 

13 Valoración muy buena. El enfoque práctico 
participativo es muy bueno. 

Sí me ha aportado. 

14 Me parece todo adecuado. Me ha enriquecido de cara a completar aún más mi 
visión de los diferentes sistemas agroecológicos. 

15 Mi valoración es alta, ya que las prácticas 
estuvieron muy ilustradas, y los debates abren 
una puerta a [la] reflexión[;] quizás faltó un 
módulo de compostaje. 

Al futuro mediato espero cultivar una pequeña 
huerta con este sistema. 

16 Notable. Sí. Emprender otra forma de trabajo distinta a la 
que tenía pensada. Soy nueva en el terreno de la 
agricultura. 

17 Creo que la “composición” del curso es muy 
buena, nos han colocado en la teoría el 1er día y 
luego hemos vivenciado todo lo que nos iban 
contando. Lo único que puedo aportar es que el 
último día se hace un poco pesado con 4 horas de 
charla. 

¡Sí! Un montón de ideas para hacer en casa y otro 
montón para el cole (visitas, mejorar el huerto,…). 

18 Todo perfecto. Sólo hubo momentos donde se 
debería responder de forma más corta y concisa a 
las preguntas para poder abarcar más. 

Absolutamente SÍ. 

19 El formato del curso me parece muy bien 
planteado, en general, en todos sus aspectos. 

Sí, el método del cultivo del suelo (compost, 
estiércol, periódicos-cartón, paja) lo pondré en 
práctica YA! 

20 Me habría gustado recibir algún tipo de material: 
fotocopias, datos de la finca, etc, esquemas. 
Práctica bien. 

Sí, siempre “se aprende algo nuevo”, en el sentido 
en que he comprendido mejor la importancia de 
cuidar la biodiversidad, y he entendido mejor el 
proceso de cierre de los ciclos de materiales y 
energía, a través de las prácticas en huerto 
(autorregulación y retroalimentación). 

21 Magnífico. Es una línea en la que hay que seguir. Otro escalón más de un proceso de articulación 
para consolidar espacios de intercambio como el 
LASOS. 

22 El formato es muy adecuado teniendo en cuenta 
la variedad de personas que asisten. 

Pues sí. La idea es aplicar en el huerto urbano que 
tenemos estos conocimientos que irán adquiriendo 
experiencia. 

23 Me parece correcto el formato del curso, aunque 
añadiría más tiempo para plantear dudas y 
debate. 

Sí, claro. Lo voy a poner en práctica de forma 
inmediata. 

24 Me ha gustado todo, una excelente organización, 
la precisión en los tiempos, las estrategias para la 
puntualidad. Lo único excesivo para mí ha sido el 
formato y duración de las charlas del sábado: 
DEMASIADO LARGOS PARA EL FORMATO 
EXPOSICIÓN. 

Sí muchísimo, y casi lo mejor ILUSIÓN Y 
CONCIENCIA SOBRE MI CAPACIDAD DE HACER 
REALIDAD VIVIR DE OTRA MANERA. 

25 Muy buena. Si, bastante. 

26  Me parece una forma muy acertada, lo único que 
la sesión del sábado fue muy densa de teoría y tal 
vez se podía haber distribuido junto con un día de 
práctica en el huerto. 

Sí mucho, tanto que incluso aunque no te vayas a 
dedicar a la agricultura sea útil hasta para dos 
macetas de flores que hay en casa. 

27 Bueno. El tema de los periódicos lo desconocía, por lo que 
lo llevaré a cabo a ver qué me dice el terreno. Tal 
vez me lo agradezca y me recompense. 

28 El formato del curso permite cómo en poco 
tiempo se puede ofrecer una guía práctica y 
teórica que pueda ser desarrollada y crear tu 

Sí, de hecho ya estaba practicando algo parecido a 
lo explicado. Voy a aplicarlo de forma inmediata 
con tranquilidad. 
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experiencia. 

29 El formato del curso está bien. La manera de 
impartir con actividades sensoriales y 
manipulativas es la mejor manera de enseñar y 
educar porque trabaja las emociones y crea un 
vínculo significativo importante. 
El mapa de impresiones – Ha hecho falta un 
resumen grupal de estas impresiones por PPT u 
otro medio de … opinión. 

Si me ha aportado la afirmación que mi trabajo en 
*el+ el huerto escolar “ecológico” no es en vano y 
que estoy en el camino correcto. Me gustaría 
seguir mejorando mi proyecto educativo para que 
sea un recurso no sólo para el alumnado pero 
también las familias. 

30   

31   

32   

33   

34   

35   

36   
37   

 

Tabla de VALORACIÓN del Módulo I 

Código Si hubiera algo que destacar 
¿qué destacarías del curso? 
(Encuesta de Salida) 

¿Qué has echado en falta? 
(Encuesta de Salida) 

¿Lo recomendarías? 3 
(Encuesta de Salida) 

1 Principalmente el buen hacer, 
la vinculación en establecer 
relaciones y la gran calidad 
(humana y profesional). 

Empezaré a echar en falta 
cuando finalice hoy el curso. 
Pero nos curaremos en 
septiembre. 

Altamente recomendable, no 
sugeriría mejoras, de hecho me ha 
generado una mejora en mi escucha 
activa; ¡qué gran herramienta para 
rompernos barreras mentales! 

2 La máxima implicación de los 
formadores y las ricas 
infusiones diarias. 

- Muy recomendable. 

3 El funcionamiento de la finca 
en sí y la organización que me 
ha parecido muy bien llevada y 
efectiva. 

Que se profundice más. Sí. 

4  Nada, ha sido todo perfecto; tal 
vez más tiempo, se me ha 
hecho corto. 

Sí, lo recomendaría sin dudas. 

5 En este caso en concreto, 
destacaría la intervención de 
Luis Bermejo, especialmente la 
primera parte. Me ha parecido 
fundamental 

Más tiempo. Por supuesto que lo recomendaría. 
Pocas cosas se pueden sugerir, pero 
se me ocurre que si hubiese un 
servicio de guardería donde los 
niños pudiesen estar mientras 
realizamos el curso, o mejor aún, 
que pudiesen participar 
activamente junto con los padres y 
madres. 

6 La buena organización, el buen 
rollo de los organizadores, las 
distintas visiones de los 
ponentes. 

Por los conocimientos que 
tengo entrar más al detalle. 

¡Totalmente! Más tiempo de 
diálogo entre participantes, más 
mesa redonda. 

7 La colaboración, la 
comunicación entre todos, lo 
que te hace pensar. 

Como siempre me ha parecido 
completo, y que deja tiempo a 
la intervención y a conocernos. 
Siempre piensas en más 
tiempo, pero la mente activa 
en una charla no puede estar 
más tiempo. 

Sí, siempre lo recomiendo. Lo 
alargaría aunque tuviera las mismas 
horas, tal vez 3 días a la semana, 
para no desatender otras 
obligaciones. 

8 La claridad y sencillez con los Algo de información acerca de Sí, sólo incluiría información sobre 

                                                             
3 En caso afirmativo, ¿qué sugerirías para mejorar el curso?; en caso negativo, ¿por qué no lo recomendarías? 
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que se adquieren 
conocimientos. 

las semillas. las semillas y algo de práctica en el 
último día. 

9 Las prácticas y la dirección u 
organización. 

Está en los módulos siguientes. 
Quisiera conocer algo sobre 
“riego”. 

Sí. 

10 Destaco la manera práctica de 
integrar conocimientos. 

- Sí, sólo a nivel global añadiría lo 
explicado en la pregunta 2 [“…la 
única “posible pega” sería dejar 5’ 
entre las dos horas de charla puesto 
que son muy interesantes pero llega 
un momento que estás más 
pendiente a la incomodidad de estar 
sentado que lo que se está 
hablando.”+ 

11 Como comenté anteriormente, 
que el curso fuera 
eminentemente práctico y 
trabajando en equipo, 
conociendo gente. 

Una sombrita en las charlas en 
la huerta. Es broma, es que no 
sabría que decir que falta. Es 
bastante completo. 

Sí lo recomendaría, lo único que 
creo que falta [es] divulgación, 
puesto que en la universidad nadie 
sabía de la existencia del mismo. 

12 La imbricación de contenidos 
teórico-prácticos. La 
importancia de aprender 
haciendo. La posibilidad de 
establecer “lazos” con 
personas con intereses 
similares/comunes. 

 Sí, lo recomendaría. Sesiones en la 
que se vea la finca como un 
conjunto, como un círculo perfecto 
en el que todo se complementa; 
donde el ciclo de la energía se 
cierra: Una visión más global en 
definitiva. 

13 Lo práctico y dinámico que ha 
sido. 

Quizás la parte de semilleros y 
más contacto con los animales. 

Sí, lo recomendaría. Unificaría en un 
módulo temas que se tocan en 
otros. P.ej. semillas. La parte de 
vivero creo que ha faltado. 
Felicidades por el trabajo y la labor.  

 
14 Las experiencias compartidas 

por parte de los ponentes. 
 Sí. 

15 Los profesores que han hecho 
que el curso sea muy 
interactivo. 

El taller de compostaje. Sí, porque creo que hay que 
cambiar puntos de miras y de salir 
de lo establecido como normal. 

16 Las prácticas son para mí 
fundamentales. 

Escuchar experiencias de los 
componentes que se dedican 
desde hace tiempo a la labor en 
este campo agrícola. 

Sí. Quizás que se realizara en 
diferentes estaciones para 
contemplar el cambio en la tierra. 

17 El buen trato que hemos 
recibido, la paciencia de todos 
los que conforman el curso y 
las prácticas. 

No he echado en falta nada. Definitivamente lo recomendaría, 
creo que si nosotros lo hemos 
disfrutado, cuando venga de visita 
con los niños del cole, ellos lo 
disfrutarán mucho más. 
La sugerencia de mejora es la de 
que el último día no sean 4 horas de 
charla. Incorporar ratitos de charla 
otros días y que el último también 
haya práctica. 
¡ME HA ENCANTADO! ¡FELICIDADES 
Y GRACIAS!  

18 Las prácticas, que esto no solo 
se trate de que te lo cuenten, 
sino que lo hagas y 
compruebes. 

- Sí. Incluiría alguna sección o 
información de preguntas externas 
al tema estudiado, y más info de 
cómo se ha creado el volcán 
polinizador y su mantenimiento. 

19 Todo, aunque quizás la 
organización y el buen hacer 
de Javier, Dácil y Nani. 

Algo más de práctica el último 
día. Ha sido muy interesante y 
enriquecedor, pero demasiado 
intenso, por la cantidad de 

Claro que lo recomendaría. Lo 
dicho, quizás algo más de 
dinamismo o de práctica o ejemplos 
de casos reales, el último día. 
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información. Gracias! 

20 La oportunidad de escuchar 
experiencias de otros 
profesionales, y de los trabajos 
que se están realizando en 
Agroecología. 

Fotocopias, que nos facilitaran 
más información sobre otros 
proyectos, las presentaciones 
demasiado cargadas de texto. 
He echado en falta imágenes 
de ejemplos reales de otras 
fincas y de esta misma para 
explicar lo realizado en 
prácticas. 

Sí. Para mejorar el curso sería 
interesante explicar con fotografías 
los diferentes procesos estudiados 
en el huerto, también esquemas o 
diagramas. 

21 La dimensión vivencial. Nada, si acaso como siempre 
que el tiempo se hace muy 
corto, pero esto invita a seguir 
viniendo a otros módulos. 

Por supuesto que sí. En este 
momento no se me ocurre qué 
sugerir para mejorarlo. 

22 La interdisciplinariedad y la 
biodiversidad del curso. 

Trabajos en subgrupos, mesas 
entre los participantes. 

- Sin duda lo recomendaría. 
- Para mejorar pues tal vez dos 
jornadas más de práctica. 

23 Su carácter práctico y 
participativo. Muy buenos los 
ponentes. 

Más tiempo para el debate e 
intercambio de experiencias. 

Por supuesto. 

24 La oportunidad de conocer y 
vivenciar el trabajo que se está 
haciendo en la finca El Mato. 

Agua durante el sábado. SI MUY RECOMENDABLE. 
Transformar la estructura del último 
día, quizás acortar la duración de las 
charlas, combinarlas con algún 
video, con alguna actividad. 

25 La sostenibilidad del sistema. Algo más de práctica. Sí. 

26 Toda la información recibida 
en general, pero lo [de] 
ponerlo en práctica fue 
estupendo. 

No Sí, distribuir un poco las 
exposiciones teóricas del sábado. 

27 El amor y cariño que han 
puesto Javier, Dácil y Nani. 

Más horas en la huerta, otras 
formas de cultivar el suelo. 

Por supuesto. Es un paso fantástico 
para concienciar sobre el amor, 
respeto y convivencia con la 
naturaleza. Enriquece nuestros 
corazones. 

28 Destaco la importancia de 
realizar todo con mucha 
paciencia para crear ese 
equilibrio y sostenibilidad. 

Una especie de foro donde se 
pueda hacer preguntas después 
de realizar el curso. 

La recomendación es absoluta ya 
sea tanto para abrir mentes como 
para divulgar la técnica. 
Mejora del curso: mostrar la técnica 
en distintas fincas con sus distintas 
condiciones. 

29 Información de la oferta de 
visitas del público/grupos 
como 
profesores/alumnos/discap., 
etc. 

Nada creo…. Si lo recomendaría. 

30    

31    

32    

33    
34    

35    

36    

37    
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MÓDULO II “CULTIVANDO ALIMENTOS Y SALUD” (16-19 septiembre) 
 

Perfil del ÁMBITO PROFESIONAL del alumnado 

A modo de collage, y de manera aleatoria, se relaciona la transcripción de los perfiles del alumnado: 
Maestra – En el 3º sector, relacionado con el mundo de la discapacidad – Actualmente desempleada – Animador en 
un hotel. Ahora hacia la agricultura y el turismo rural – Recién estrenada en la agricultura – Educación (Profesorado 
ULL) –Administrativa de banca – En el ámbito de la diversidad funcional como maestra de taller agrícola y cuidadora 
– Permacultura, política – Consultoría turismo/desarrollo local –Técnico del Área de Medio Ambiente del Cabildo –
Estudiantes de ingeniería agraria en ULL – Estudiante de Farmacia en la ULL – Estudiante de Periodismo en la ULL– 
Ámbito agrícola –Psicóloga y dinamizadora social, desempleada empezando como agricultores y apicultores y viendo 
cómo reinventarse en el mercado laboral – Mantenimiento de instalaciones contra incendio – Estudiante de 
Economía en ULL–En el ámbito de la administración –Actualmente en paro, antes en comercios – Técnico agrícola – 
Técnico de Medio Ambiente –Agricultura ecológica y permacultura – Dinamización de iniciativas agroecológicas – 
Administrativo – Comercial – Estudiante FP Paisajismo – Administración Pública – Ingeniero Técnico Agrícola – 
Senderismo- Jubilados (procedente de la enseñanza) – Hostelería – Turismo – Bioconstrucción – Administración 
contable 
 

IMÁGENES del Módulo II 

   

   
 



13 
 

  

  

  
 

Tabla de EXPECTATIVAS del Módulo II 

Código En caso de haber realizado 
el módulo I, ¿has tenido 
oportunidad de poner en 
marcha alguna 
experiencia relacionada 
con lo impartido en dicho 
módulo?¿Puedes 
describirla? (Encuesta de 
Entrada) 

¿Qué razones te 
animaron a 
matricularte? 
(Encuesta de Entrada) 

¿Qué expectativas 
tienes sobre el 
curso? 
(Encuesta de 
Entrada) 

¿Cuál es tu valoración 
de lo planteado y 
discutido estos días? 
¿Cubrió tus 
expectativas?(Encuesta 
de salida) 

1 Sí, pero en unas 
pequeñitas macetas y han 
funcionado 
perfectamente, aunque 
me han salido plantas 
inesperadas. 

Después de realizar el 
primer curso quería 
seguir aprendiendo. 

Conocer y aprender 
mucho más de la 
permacultura, 
forma de obtener 
las semillas y como 
transformarlas en 
plantas. 

Fue excelente. Si cubrió 
más de lo que esperaba. 

2 Pues sí, estamos 
desarrollando un proyecto 

Pues, una vez más, el 
hecho de saber lo 

Siempre que acudo 
me hago a la idea 

Una vez más vuelve a 
cimentar la idea del 
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que quiere combinar el uso 
social y el uso 
medioambiental a través 
de esta metodología. 

enriquecedor que es el 
aprendizaje en todas las 
citas, cursos, etc., que 
se generan en la Finca 
El Mato. 

de no generarme 
expectativas, aquí 
hay que venir a 
dejarse sorprender, 
porque sorprende. 

proyecto que estamos 
desarrollando, y apoya 
una sinergia positiva. 
Va más allá de cubrir 
expectativas, es una 
cuestión de venir 
siempre a dejarse 
sorprender y enseñar. 

3 Sí, en pequeña cantidad. Que me gustó el primer 
módulo y quería 
continuar. 

Seguir aprendiendo. Un 10. Sí cubrió mis 
necesidades. 

4 - Mi interés por la 
agricultura sostenible y 
por el comportamiento 
del consumidor y 
productor. 

Entender y poder 
aplicar 
conocimientos 
sobre agricultura 
sostenible. 

Sí en parte, pero el 
problema no es el curso 
en sí, es no haber 
realizado el Módulo I. 

5 Sí, aún estoy en ello. Porque la permacultura 
corresponde 
totalmente con la vida 
misma. 

Seguir aprendiendo. Ha sido muy gratificante, 
me ha abierto puertas 
que no conocía o en las 
que no había ahondado. 
Muy interesante. Ha 
cubierto con creces mis 
expectativas. 

6 Utilicé los periódicos y el 
cultivo de árboles de hoja 
caduca en medio de la 
finca para … 

Hice el módulo I y me 
enganché. 

Altas. Una nueva visión del 
extenso mundo de esta 
temática. Con ganas de 
seguir participando. 

7 Por ahora estoy dejando 
descansar el suelo, 
cortando la hierba mala y 
dejando que se una al 
suelo existente. Ya tengo 
muchos periódicos y 
contactos para conseguir 
tierra fértil + compost. 

Seguir con el 
aprendizaje del módulo 
I. 

Volver a aprender 
muchísimo sobre un 
nuevo campo que 
descubro poco a 
poco. 

Como siempre el curso 
ha estado genial, lo 
único sería que hay mil 
cosas más para aprender 
y mucho tiempo se ha 
ido en repetir cosas del 
módulo I. Ejemplo: 
Primer contacto con la 
tierra y descubriendo la 
caja. 

8 No realicé el primer 
módulo. 

Necesitaba conseguir 
un CLE, y fue el curso 
que más me llamó la 
atención. Siempre me 
ha interesado la 
agricultura ecológica. 

Conocer las bases y 
empezar a aprender 
algo sobre 
permacultura, que 
hasta ahora no 
conocía. 

Positiva sin duda. Venía 
a un simple curso por 
obligación y he salido de 
él motivada y con ganas 
de hacer cosas. 

9 - Me gustó el curso 
anterior. Aprendo 
mucho. 

Seguir aprendiendo 
para aplicar luego. 

Muy interesante. 

10 Sí, en los proyectos en los 
que trabajo, y en un 
huerto en el que participo. 

No perderme ni uno. Seguir abriendo mi 
coco y aprendiendo 
en un ambiente tan 
entrañable. 

Las superó, como de 
costumbre. 

11 “Qué pena, no pude 
acudir”… pero según las 
“buenas lenguas”, fue todo 
un éxito. 

Estuve en una anterior 
edición y me encantó. 
Conozco de primera 
mano el proyecto y me 
encanta, es flipante. 

Crecer con estas 
iniciativas, son 
lecciones de vida. 

Sobresaliente. 
En cuanto si cubre las 
expectativas, me voy 
cortocircuitada… 
Resumiendo, la 
concretera (mental) 
tiene agua suficiente 
para amasar ideas 
constructivas. 

12 - Conocer un poco más 
acerca de la 
agroagricultura, o 
iniciarme en ese 

Aprender a 
aprovechar los 
espacios y los 
recursos de la 

Los libros no sirven de 
nada si nadie los lee, y 
leer un libro no sirve de 
nada si no se pone en 
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mundo, además de 
tener más en cuenta la 
calidad de los alimentos 
que se consumen. 

mejor manera para 
obtener un 
producto saludable 
y que colabore con 
el medio ambiente. 

práctica lo aprendido. 
Pues bien, tras haber 
leído el título del curso y 
acabar de leerlo, toca 
poner en práctica la 
diversidad de 
conocimientos 
adquiridos, y estos 
conocimientos son 
desconocidos aún. Así 
que sí, las expectativas 
están más que cubiertas. 

13 - Conocer sobre el cultivo 
ecológico. 

Aprender a cultivar 
ecológicamente. 

* No cubrió expectativas 
* Creó inquietudes 
* Despertó entusiasmo, 
motivación  Futuro 

14 No. Todavía no, sólo he 
intentado en un pequeño 
huerto aumentar la masa 
biológica con restos de 
poda y materia orgánica. 

Para poder seguir 
extendiendo mis pocos 
conocimientos en la 
agricultura ecológica. 

Las mismas que un 
niño antes de abrir 
un regalo [el] día de 
reyes. 

Me ha encantado, pues 
no tenía muchas ideas 
sobre semillas y sus 
ciclos y ha llenado algún 
hueco de mi 
desconocimiento en la 
materia. 

15 - Mi amor por la 
naturaleza, la Tierra y 
mis ganas de aprender 
a estar en armonía con 
ella y saber entenderla. 

Adquirir y aprender 
muchas cosas que 
me sirvan para 
cultivar, manejar la 
energía del 
Universo y ser feliz 
conmigo misma. 

En general me ha 
gustado, se han tocado 
distintos temas de gran 
importancia en los 
tiempos actuales. La 
permacultura es una 
forma de vida que 
tenemos que 
contagiarnos unos a 
otros, siendo 
productores y 
consumidores al mismo 
tiempo. 

16 - Me interesa mucho la 
salud, y un principio 
básico para ello es la 
alimentación natural. 

Que me sirva para 
animarme a cultivar 
mi propio huerto. 

Sí (9). 

17 He estado, durante el 
verano, planificando la 
implementación de los 
procesos aprendidos en un 
huerto escolar, que 
comenzará en breve. 

Continuar con el 
proceso d aprendizaje 
de las técnicas de 
permacultura. 

Profundizar en 
aspectos clave de la 
permacultura (y de 
la agroecología, en 
general), como 
puede ser la 
planificación de 
cultivos. 

Como siempre, genial. 
Este lugar abre las 
mentes y cambia los 
corazones a todos los 
que vienen. De nuevo, 
se cubrieron mis 
expectativas. 

18 Todavía no, espero poder 
hacerlo en breve. 

Seguir conociendo el 
trabajo que se realiza 
en la finca para poder 
ponerlo en práctica. 

Profundizar más en 
el proceso, 
motivación. 

Como siempre, no sólo 
cubre mis expectativas 
sino que va más allá. 

19 Sííííí, estoy en ello. El 
cultivo con el periódico 
para que no salga la 
hierba. 

Me encanta. Enriquecerme. No tanto como el primer 
módulo. 

20 Si lo realicé. No he puesto 
nada en práctica. Pero ya 
empecé a ir haciendo algo. 

Ampliar mis 
conocimientos, ahora 
que dedico mi jornada 
laboral a la agricultura. 

Aprender. Escuchar. 
Poner en práctica y 
experimentar. 

Muy buena. Creo que las 
superó, en algunos 
aspectos. 

21 Todavía no he podido. El interés por la 
agricultura. 

Mejorar mis pocos 
conocimientos. 

Sí, ampliamente. Mi 
valoración es muy alta, 
especialmente el día del 
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tratamiento de las 
semillas impartido por 
Dácil y las dos últimas 
charlas del último día, 
especialmente la de 
Benito. 
El primer día no me 
impresionó porque hice 
el Módulo I. 

22 No lo pude hacer. Conozco la finca, la 
experiencia, la 
metodología de los 
cursos; la inspiración, el 
estímulo, la apertura, 
todo esto me anima a 
participar.  

Ninguna, vengo con 
la confianza de 
recibir lo que se dé, 
se viva, se 
experience.  

Cada vez más siento la 
lluvia fina que cala en 
mí, aportando 
reflexiones, sembrando 
nuevos conocimientos, 
abriendo nuevos 
horizontes, creando 
redes de conexión con 
otros. 

23 Sí, he realizado un huerto 
compostando con 15 cm 
sobre el suelo y el otro 
abonado con AGRIMARTI y 
se nota la diferencia. 

El buen sabor de boca y 
los conocimientos 
aprendidos en el primer 
módulo. 

Aprender y 
profundizar. 

Me ha parecido 
interesante el contenido 
de las charlas de hoy 
[sábado], la primera 
muy buena y también 
cercana a mi línea de 
pensamiento, la segunda 
lenta pero con buen 
final y posibilidades de 
conexión y análisis y 
profundización. Los días 
prácticos BUENOS. 

24 No he podido, pero tengo 
ganas de hacerlo. 

Realicé el primer 
módulo del curso y 
quise repetir la 
experiencia. 

Quiero aprender 
todo lo posible. 

Sí, siguiendo la línea del 
primer módulo, ha 
cumplido mis 
expectativas. 

25 Aún no, pero espero poder 
hacerlo en breve. 

Había probado con 
anterioridad y fue una 
buena experiencia. 

Aprender. Las cubrió totalmente. 
Me ha encantado, me 
gustó mucho el primero 
pero el segundo lo ha 
hecho aún más. 

26 No cursé el módulo I. Recomendación de un 
familiar, y ampliar el 
conocimiento en áreas 
desconocidas para mí 
hasta el momento. 

Ampliar mis 
conocimientos y 
posibilidades de 
desarrollar mi 
carrera profesional, 
junto[a] alguna idea 
que pueda adquirir 
en este curso. 

Muy eficaz [el] modelo 
Mato. Enriquecimiento 
de nuevas ideas. 

27 - Proyecto finca 
autosuficiente. 

Aprender. Bien. No tenía muchas 
expectativas o sea que 
las cubrió con creces. 

28 No mucho aunque cuando 
he arrancado la hierba la 
he dejado en la propia 
tierra y lo he tapado con 
hojas secas. He guardado 
las borras del café para 
echarlas en la tierra. 

Me encantó el primer 
módulo y quiero saber 
más. 

El proceso de 
cultivo desde un 
principio, de la 
semilla hasta la 
recolección del 
alimento. 

Este módulo, al igual 
que el primero, ha sido 
muy instructivo y 
práctico por lo que me 
voy muy ilusionada con 
la posibilidad de poder 
ponerlo en práctica 
algún día. 

29 Estamos comenzando con 
el suelo, preparándolo con 
hierba y restos orgánicos. 
Es un pequeño jardín. 
También hemos puesto un 

Ampliar mis 
conocimientos sobre el 
cultivo del suelo, la 
permacultura. 

Aprender a cultivar 
nuestros alimentos, 
cuidando y 
respetando el 
medio. 

Muy interesante el 
conocimiento de la 
selección y siembra de 
semillas, así como su 
variedad. Me gustó 
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biotopo. mucho la exposición de 
las mismas, me pareció 
muy didáctico. 

30 - Aprender nuevas 
formas para cultivar la 
tierra. 

Relacionarme con 
gente que tenga 
buenas 
experiencias. 

 

31 No he tenido oportunidad 
todavía. 

Conocer un poco más 
de la permacultura. 

Aprender más 
sobre la agricultura. 

 

32 - Por una gran curiosidad 
y motivación de volver 
a los orígenes de la 
humanidad y respetar 
nuestro planeta tierra. 

Aprender más 
sobre la tierra y una 
forma limpia y 
respetuosa de 
cultivar. 

 

33    Me ha parecido muy 
interesante. He 
aprendido muchísimo y 
me ha proporcionado 
nuevos campos donde 
pensar y seguir 
profundizando. 
Puedo afirmar que las 
superó (mis 
expectativas) 

34    Muy interesante y de 
valor práctico. Posible 
de aplicar mañana. 
Ofreció una perspectiva 
nueva y herramientas 
útiles para pensar [en] 
un cambio de dirección 
de nuestras prácticas 
alimentarias y agrícolas. 

 

Tabla de METODOLOGÍA del Módulo II 

Código ¿Cuál es tu valoración del formato del 
curso?4(Encuesta de Salida) 

¿Te ha aportado algo el curso con vistas a tu 
futuro mediato o inmediato?(Encuesta de 
Salida) 

1 Muy buena, las dos partes tanto la teórica como la 
práctica fueron muy enriquecedoras, y con mucha 
conexión. 

Sí muchísimo, tanto en la forma de 
alimentarme como para ponerlo en práctica. 

2 Ante todo me parece muy participativo y divulgativo. 
Por otra parte me gusta mucho la participación tan 
animada y la rigurosidad y el compromiso de la 
dirección. Una sugerencia: una nube comunitaria de 
intercambio de ideas. 

Sí, apoya el proyecto que estamos 
desarrollando. 

3 Muy buena. Sí, para aplicar los conocimientos. 

4 Alta, aunque en algún momento perdí el hilo 
conductor entre contenidos. 
Hace falta debate pero el tiempo es limitado. 

Sí, mi interés por la permacultura y su 
consumidor ha aumentado 
considerablemente. 

5 Me parece perfecto. Sí, continuar en el camino de la permacultura 
como modo de vida. 

6 Los tiempos muy limitados. La posibilidad de reproducir esta potente 
concienciación en otros espacios. 

7 Absolutamente maravilloso. Sí, sobre todo lo de las semillas. 

                                                             
4
Es una pregunta amplia: la combinación práctica-teórica; la distribución de las sesiones; el mapade impresiones de cada día a 

través del post-it; recabarles opinión a través de encuestas;el tipo de evaluación que se pide; trasladar la ULL a la Finca El Mato; el 
material distribuido hasta ahora; la concepción y los tiempos de los debates;la promesa de entregarles los resultados de las 
encuestas;… 
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8 Me ha gustado que se hayan mezclado ponencias 
con prácticas. Lo ha hecho mucho más ameno y 
dinámico. 

Sí, de momento ganas de venir como 
voluntaria. 

9 Muy bien pensado. Muchíííííísimo. Lo que más me ha aportado es 
Motivación para desde mi profesión y 
personal hacer cosas. 

10 Me encanta. Sí, me ha dado visión mucho más clara de la 
dimensión salud, que es clave, y que hasta 
ahora no teníamos encajada y me refuerza en 
la necesidad de seguir haciendo lo que 
estamos haciendo. 

11 La metodología me ha parecido estupenda, dinámica 
y creativa. Los post-it, un recurso de satisfacción día 
a día. 

Sí y mucho. 

12 El curso ha sido un soplo de aire fresco. La 
interacción alumnos-ponentes/alumnos ha sido 
magnífica. Sin lugar a dudas, no sería fácil mejorar el 
formato puesto en marcha durante estos días. 

Por supuesto. Nada más recordar la sonrisa y 
el ánimo de todos es un impulso personal. 
Por otro lado, la teoría es también perfecta 
para la posterior puesta en práctica. 

13 A través del equilibrio existente en la composición 
del suelo vemos posible un cambio inmediato de 
nuestra vida. Es imprescindible la interrelación de las 
instituciones. 
ULL 
                                 ↕                                ↕   
sociedad en general                               agricultores 
 
                           ↕                                        ↕   
      comunidades                                     empresas 
 
        ↕                             ↕   
colegios 

Sí. 

14 Es muy positiva, las prácticas han sido muy didácticas 
y bien estructuradas y la teoría amena y muy 
instructiva. 

La manera de utilizar los alimentos. 

15 Me ha resultado un poco corto el curso en relación a 
la teórica y práctica de la permacultura en sí. Me 
parece genial que se hagan estos cursos a través de 
la ULL en fincas como El Mato y sería ideal hacerlo 
en más fincas. 

Sí, me gustaría poder aplicar los 
conocimientos [teórico-prácticos] adquiridos 
del curso a nivel personal y enseñárselo a 
otras personas. 

16 Me gustaría algo más de práctica. Claro que sí. 

17 El formato me parece adecuado, aunque siempre se 
echa en falta más práctica, sobre todo porque se 
hace corto el tiempo. 

Sí. Me interesaba especialmente lo 
relacionado con las semillas. 

18 Perfecto, una estupenda combinación, muy 
equilibrada, donde se despiertan todos nuestros 
sentidos… 

Mucha información, y entusiasmo. 

19 Tal vez un poco más de práctica. En principio no. 

20 Notable. Muchísimo, en mi labor diaria. 

21 Muy alta en todos los aspectos. Sí, ya estoy aplicando los principios de la 
permacultura. 

22 Es la mejor combinación que conozco para que sea 
útil un curso, atractivo para continuar con otros 
cursos. 

Muchísimo. 

23 Muy bueno, muy trabajado, agradezco la 
puntualidad, la posibilidad de opinar, el hecho de 
que sea en la finca es esencial[;] sería impensable de 
otro modo. 

Si. El método de análisis de la última charla 
como herramienta de trabajo de toma de 
decisión personal, el resto como soporte para 
seguir madurando qué y cómo hacer y 
producir al menos nuestra propia comida (DE 
LA FAMILIA). 

24 Creo que es muy importante poder disponer de toda 
la información que nos dan, mediante el correo. Lo 
agradezco mucho. El resto del formato me parece 
ameno y enriquecedor. 

Desde que pueda, aplicaré todo lo aprendido, 
sin ninguna duda. Haré una finca de 
permacultura. 

25 Alta, sólo haría un pequeño descanso entre hora y Sí mucho[;] sigue la línea de los 
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hora para evitar la distracción. conocimientos que quiero adquirir. 

26 Las sesiones de 2 horas podrían pasar a 3 horas. Naturalmente. Me ha hecho plantearme 
diferentes modelos de vida a través de [El] 
Mato. La sociedad mejoraría con [El] Mato. 

27  Sí reforzó mis ideas. 
28 No hay mejor forma de aprender como la de trabajar 

en la propia finca, el contacto directo con la tierra. 
Todo me aporta para el futuro, ilusión, 
relacionarme con gente con ideas afines… 

29 El curso es ameno e interactivo. 
Las prácticas muy bien organizadas, para aprender 
con facilidad. 

La importancia de tener un suelo sano para 
que vivan personas sanas. 

30   

31   

32   

33 Me ha parecido bien, está muy organizado, el lugar 
ideal. 

Sí, además el tema de la alimentación me 
apasiona y tiene relación con mi trabajo. 

34 La idea de trasladar la universidad a un lugar donde 
se hacen cosas es lo que se tendría que hacer 
muchas veces. El rol de la universidad misma tendría 
que ser estudiar excelencia y llevar conocimientos 
excelentes a los estudiantes. 

Practicaría la permacultura todos los días (yo 
lo hago). El curso me dio nuevas 
herramientas muy útiles y sencillas. 

 

Tabla de VALORACIÓN del Módulo II 

Código Si hubiera algo que destacar 
¿qué destacarías del curso? 
(Encuesta de Salida) 

¿Qué has echado en falta? 
(Encuesta de Salida) 

¿Lo recomendarías? En caso 
afirmativo, ¿qué sugerirías para 
mejorar el curso?; en caso negativo, 
¿por qué no lo recomendarías? 
(Encuesta de Salida) 

1 La importancia del cuidar y 
“cultivar el suelo” antes que 
las semillas. 

Nada. Sí. 
Pues poder hacer las prácticas en el 
terreno más largas. 

2 La propia experiencia de la 
finca, el trabajo de 
sistematización de la finca, su 
compromiso social y 
medioambiental. 

Pues que dure más. 
Sugiero hacer crecer el 
intercambio. 

Sí. 
Hacerlo más latente por otras vías, y 
más visible a lo largo del tiempo. 

3 La gran calidad de los 
productos obtenidos y la 
transformación de los 
residuos en recursos. 

Más práctica. Sí. 

4 El espacio es formidable. - Hacer el módulo I. 
- Hablar del consumidor y de 
cómo llegar a él. 

Sí. 
Reitero lo dicho en el punto cuatro 
[Hacer el módulo I + Hablar del 
consumidor y de cómo llegar a él]. 

5 La sencillez y a la vez lo 
importante de lo que se 
comunica. 

No me ha dado tiempo de 
echar nada en falta. 

Sí, lo recomendaría. 
Quizás más tiempo para confrontar, 
hablar, preguntar, con los asistentes y 
los organizadores. 
GRACIAS NANI, JAVIER, DÁCIL, 
BENITO, LUCAS. 

6 La calidad de los ponentes y 
el buen humor de los 
organizadores. 

Más tiempo de participación. Sí. 
Menos prisas en el transcurso del 
curso. Mejor ver menos e 
impregnarse mejor, transmitir 
tranquilidad. 

7 La primera charla del sábado. Más información sobre los 
productos, esquemas de 
cuándo plantar, qué plantas 
juntar, cuáles no, etc. 

Sí. 
Sugiero que se dé más información.  
Toma de tierra y la caja que queden 
en el Módulo I. 

8 El entusiasmo de todos los 
participantes. 

Haber venido al primer 
módulo para tener algo más 

Sí. 
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de idea de ciertas cosas. 

9 La organización, la 
puntualidad, los ponentes,… 
todo. 

 Sííííííííí´. 
Sugeriría que se continuasen 
haciendo estos módulos presenciales. 

10 Como siempre la inversión en 
creación de suelo 
permacultural y fomento del 
espíritu de compromiso y 
cambio posible. 

Si acaso el primer día (pero 
esta es una visión subjetiva 
mía) ir más a la raíz, a lo que 
es clave en la finca. 

Claro que lo recomiendo, ya lo hago. 
Más que mejorar el curso, creo que 
salen otras líneas derivadas. Apunté 
una que se llama “cocina natural, 
farmacia natural, buena vida natural 
del Mato”. 

11 La intervención de Benito, me 
ha parecido increíble. 

Tener más tiempo, pero 
cierto es que hay otro 
módulo y espero otras 
iniciativas. 

Por supuesto. 
Sugerir, pues nada, quizás animar al 
Director del curso a seguir 
imaginando y que consiga 
revolucionar junto con más 
iniciativas. 
Asociación para el Desarrollo de la 
Permacultura, a seguir con estas 
formaciones permaculturales. 

12 El ánimo y el interés de todos 
los participantes por el 
progreso del curso. 

Quizás un poco más de 
práctica, pero es entendible. 

Sí lo recomendaría, sin mejoras a 
proponer. 

13   Sí  cambia tu concepto de vida. 
Sugiero multiplicar nuestras 
experiencias. 

14 Las prácticas en el vivero y la 
charla sobre las islas 
Michelin. 

Un poco más de práctica en 
la finca. 

Sí, los recomendaría como una 
asignatura para los alumnos de la 
E.S.O. 

15 Muy buena organización de 
contenidos, trato excelente y 
divertido, respeto turno de 
palabra. Buena vibración y 
energía del lugar y las 
personas. 

Más práctica en la finca. Sí. 
Más práctica y un poco de 
asesoramiento a nivel personal con el 
alumno. 

16 Buen rollo. Más práctica. Más campo. Sí, totalmente. 
Como ya he contestado, en mi 
opinión algo más de práctica en los 
huertos. 

17 En este módulo, destacaría la 
intervención de Benito 
Maceira. Me ha provocado 
un auténtico shock. 

Más tiempo. Por supuesto que lo recomendaría. 

18 La charla del potaje al 
michelín… impacta. 

Tiempo,… y más tiempo. Siempre lo recomiendo. 
No se me ocurre nada para mejorarlo, 
sólo ampliarlo. 

19 El lugar donde se realiza. Pensé que se trataría un poco 
más sobre alimento y salud 

Sí, por supuesto. 

20 Lo práctico y abierto. Te 
sientes a gusto con los 
componentes, tanto 
compañeros como 
responsables del curso. 

Más tiempo para ampliar 
conocimientos y como 
resultado mayor dedicación a 
la práctica, fundamental para 
mí. 

Sí. 
Mayor duración. 

21 El tratamiento de las semillas 
y la charla de Benito. 

Tal vez, asesoramiento 
individualizado, orientación 
en lo que particularmente se 
está haciendo. 

Sí, por supuesto. 

22 Transmitir conocimiento 
desde la experiencia y 
motivar y compartir la 
reflexión. 

Nada. Sí. 

23 1) La excelente organización. 
2) La maravillosa forma de 

Agua para beber. Por supuesto. 
Buscar una forma de agilizar la 
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enseñar de Dácil y Javier. 
3) Lo cariñoso y cercano de 
Nany, Dácil y Javier. 
4) La charla de Benito, un 
médico social. 

primera jornada del Módulo II para 
los del Módulo I. Quizás 
permitiéndonos a los que hemos 
estado comunicar lo que hemos 
aprendido o con lo que nos hemos 
quedado con las matizaciones de los 
maestros: Dácil y Javier. 
Nuevos contenidos: 
BIOCONSTRUCCIÓN, SECADOR 
SOLAR, COCINA Y HIERBAS 
MEDICINALES, PRODUCCIÓN DE 
FRUTALES  para Bosque cultivado. 

24 Me agradó enormemente la 
charla de Benito del Sábado. 
Muy instructivo. 

Nada. Sí, lo recomendaría. 
Lo que sugeriría es que le dieran más 
difusión al curso, de vista a otros 
años, en el ambiente universitario. 

25 Las charlas me han gustado 
mucho. 

- Sí. 

26 Que mientras haya más 
adeptos como ustedes la 
sociedad en general y la 
canaria en particular 
cambiarán para bien. 

Nada, ha sobrepasado mis 
expectativas. 

Sí. 
No tengo sugerencias. 

27 Buenas personas. Prácticas… Sí. 
Quizás más prácticas. 

28 Además del gran trabajo de 
Javier y Dacil, destaco la 
energía, ilusión y entusiasmo 
de Nani. Es envidiable. 

Me da mucha lástima no 
poder venir el sábado porque 
quería ver cómo se recolecta. 

Lo recomendaría en cualquier caso. 
Muchas gracias. 

29 La plena implicación de los 
profesores y el inmejorable 
entorno de realización del 
curso. 

- Sí, muy recomendable. 

30    

31    

32    

33 La colaboración, las 
relaciones que se establecen, 
el buen ambiente grupal. 

Se hace corto. Sí, claro que lo recomendaría. 
Tal vez publicitarlo en las escuelas de 
Agricultura. 

34 El hecho que es sencillo, 
posible, rápido, efectivo. 

Cultivo de plantas perennes. Sí. 
Más largo en horas y días. 
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Módulo III “Cultivando redes” (30 septiembre, 1 y 3 octubre) 
 

Perfil del ÁMBITO PROFESIONAL del alumnado 

A modo de collage, y de manera aleatoria, se relaciona la transcripción de los perfiles del alumnado: 
Maestra – En el 3º sector, relacionado con el mundo de la discapacidad –Educación (Profesorado ULL) –
Administrativa de banca – Permacultura, política –Técnicos del Área de Medio Ambiente del Cabildo –Estudiantes de 
Ingeniería Agraria en ULL—Estudiante de Medicina ULL – Estudiante de Biología ULL – Estudiante de Ciencias 
Ambientales - Estudiante Psicología ULL –Estudiante en Educación Primaria ULL - Psicóloga y dinamizadora social, 
desempleada y viendo cómo reinventarse en el mercado laboral –En el ámbito de la administración –Actualmente 
en paro, antes en comercio – Técnico agrícola – Agricultura ecológica y permacultura – Dinamización de iniciativas 
agroecológicas– Estudiante FP Paisajismo – Ingenieras agrónomas - Administración Pública – Ingeniero Técnico 
Agrícola (ámbito agroecología y medio ambiente) – Geógrafo (ámbito agroecología y medio ambiente) – Jubilados 
(procedente de la enseñanza y de sanidad) – Turismo – Asociacionismo – Salud – Monitora agrícola – Arte plástico y 
visual – Técnico oficina de Extensión Agraria- Técnico en participación ciudadana – Gestión cultural - Auxiliar de 
vuelo (transporte aéreo comercial) 
 

IMÁGENES del Módulo III 

   

   

   
 

Tabla de EXPECTATIVAS del Módulo III 

Código ¿Qué razones te animaron a 
matricularte? 
(Encuesta de Entrada) 

¿Qué expectativas tienes 
sobre el curso? 
(Encuesta de Entrada) 

¿Cuál es tu valoración de lo 
planteado y discutido estos días? 
¿Cubrió tus 
expectativas?(Encuesta de salida) 

1 Me encanta este proyecto, la 
finca, la dinámica del curso y la 
organización y el trabajo y la 
simpatía de Javier y Dácil y la 
energía de Nani. 

Seguir aprendiendo. La valoración general, muy buena. 
He conocido nuevas e interesantes 
experiencias. Ha sido muy 
enriquecedor. No sólo ha cubierto 
mis expectativas, sino que las ha 
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superado. 

2 Continuar aprendiendo y 
compartiendo experiencias. 

Aprender, conocer. Todos los días se han cubierto mis 
expectativas. Muy buenas 
sesiones. 

3 Ampliar conocimientos en este 
nuevo mundo de cultivar en el 
que me metí. 

Experimentar o conocer 
nuevas formas, que me 
ayuden, en la tierra y sus 
frutos. 

Muy buena e interesante. No 
comprendí el enlace entre la 
ponencia del primer día de Marcos 
y el tema que nos acomete. 

4 La pasión por la ecología y 
aprender a introducirme un 
poco más en este mundo que 
debe ser la realidad en un 
futuro, esperemos, próximo. 

Obtener una nueva visión 
acerca de la permacultura. 

Positiva, especialmente en la 
creación de ese debate y 
aprendizaje práctico. Cubrió las 
expectativas al completo. Volvería 
a repetir. 

5 Circunstanciales. Aprovechar la 
ocasión de que mi asociación 
fuera invitada a las Jornadas. 

Conocer experiencias 
diferentes en torno a la 
agroecología, en entornos 
geográficos alejados del 
nuestro. 

Bastante positiva por darme la 
posibilidad de conocer 
experiencias de éxito en torno a la 
agroecología/pedagogía/consumo. 

6 Estoy interesado en la 
permacultura y cualquier 
actividad que fomente un 
modelo social y económico más 
sano. 

No me gustan las 
expectativas. 

Sí, ha sido una grata experiencia 
que me ha mostrado muchos 
proyectos en funcionamiento. 

7 Conocer que en El Mato se 
trabaja con muchas sonrisas. 

No tengo. Mi valoración es muy positiva. 
Venía sin expectativas, no por 
desgana, sino porque creo que es 
la mejor forma de dejar que las 
cosas nos sorprendan. Y el curso lo 
ha conseguido. Es ilusionante 
entrar en contacto con gente y 
con proyectos que son ejemplo de 
que las cosas se pueden hacer de 
otra manera. 

8 Mi madre me animó, además de 
la curiosidad por conocer el 
funcionamiento de la finca y a la 
gente que trabaja con ella. 

Ninguna. Mi valoración es muy positiva. El 
curso me ha nutrido y enseñado 
respecto a unos temas a los que 
no se tiene fácil acceso, o más 
bien, a los que no se nos introduce 
a nivel general; de ahí la 
importancia que veo a estos 
cursos. 

9 Me animó el que siempre me 
han gustado los módulos 
anteriores que he hecho. 

Conocer nuevos proyectos 
para ir aplicando en la 
escuela y en la práctica 
personal también. 

Muy interesante. Sí, cumplió mis 
expectativas. 

10 Para completar los tres módulos 
y para ver de qué va lo de 
“cultivar redes”. 

Todas. Muy positiva, aunque un poco 
decepcionado con la primera 
ponencia. 

11 El vínculo con El Mato, los cursos 
y las ganas de seguir 
aprendiendo. 

Aprender, relacionar, me 
interesa especialmente 
potenciar redes. 

Magnífica, las superó como 
siempre. 

12 He comenzado un proyecto de 
huerta y creo que este módulo 
es un forma eficiente y repleta 
de calidad que me puede ayudar 
a enriquecer mi conocimiento en 
este camino tan amplio y 
desconocido. 

Comprender el diseño y 
riqueza que transmite la 
agricultura 
ecológica/permacultura. 

El curso ha sido muy interesante. 
Quizás creí que nos centraríamos 
en algún momento a contactar o 
comprender cómo fabrican el 
suelo. Sin embargo, creo que eso 
se realizó en los otros módulos. 

13 Maravillado con los 2 módulos 
anteriores. 

Alta. Muy interesante el conocer 
iniciativas tan dispares y 
enriquecedoras. Cubrió mis 
expectativas sobre todo la visita a 
la Finca La Vizcaína. 
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14 Cerrar el ciclo de este curso. 
Redondear con el módulo 3 la 
experiencia en la Finca El Mato 
por este año. 

El tema de la 
comercialización, las 
cooperativas de consumo y 
las redes son fundamentales 
tras el momento de 
producción. 

Sí, muy interesante, muchos 
conceptos nuevos relacionados 
con la comunidad, el procomún, 
las redes a nivel práctico, 
vivenciado y hecho real. 

15 Continuar profundizando en este 
mundo. 

* Ser capaz de entender: 
mercado – productor – 
personas con interés en 
permacultura. 
* Ser capaz de hacer. 

Algo menos que el anterior, pero 
he perdido sesiones que 
probablemente eran las más 
importantes. 

16 Completar el curso y seguir 
formándome y aprendiendo. 

Avanzar en el conocimiento 
de la permacultura. 

Pues como siempre, superando las 
expectativas y removiendo 
conciencias. 

17 Pues a raíz de hacer el módulo I 
& II, pues me animé a seguir con 
esta buena dinámica que genera 
el curso. 

He vuelto a dejar el contador 
a cero, para dejarme 
sorprender. 

El nivel y la correlación de los 
temas planteados me pareció 
fundamental para afianzar ideas y 
proyectos. No estamos solos y 
podemos unir esfuerzos. Sí, las 
cubrió, sin lugar a dudas. 

18 Profundizar en el conocimiento 
de redes humanas vinculadas, en 
este caso, a la alimentación y, en 
consecuencia, a la agricultura. 

Conocer experiencias reales 
de funcionamiento de redes 
de consumo vinculadas al 
ámbito de la agroecología. 
Sobre todo me gustaría 
conocer cómo se dinamizan 
o estrategias para hacerlo. 

Mi valoración es muy buena. 
Cubrió mis expectativas pero 
como, según conoces más, 
también te surgen más 
curiosidades pues realmente me 
hubiera gustado conocer aún más 
experiencias de colaboración en 
red. Pero eso quedará para las 
próximas ediciones. 

19 Me matriculé ya que asistí a los 
anteriores módulos, me 
gustaron mucho y quise seguir 
aprendiendo. 

Aprender todo lo posible. Quizás este módulo ha sido el más 
diferente, pero también el más 
enriquecedor. Me ha gustado 
mucho, me alegro de haber 
venido. 

20 Tras finalizar el módulo I, no 
pude hacer el módulo II, así que 
me decidí por el módulo III con 
muchísimas ganas. 

Seguro seguiré aprendiendo 
sobre esta rama y seguro 
será súper divertido e 
interesante. 

Valoración 10. Cubrió totalmente 
mis expectativas. 

21 Como ya había hecho los dos 
anteriores quería hacer el 
tercero. 

Aprender. Excelente, este curso me ha 
encantado, superó mis 
expectativas. 

22 Porque he asistido a cursos 
anteriores y me han encantado. 

Ampliar mis conocimientos 
sobre el tema de los 
alimentos y su cultivo. 

Mi valoración es muy buena y ha 
cubierto mis expectativas y ha 
generado más motivación hacia un 
consumo sostenible. 

23 Conocer e interesarme en una 
red multidisciplinar preocupada 
por la ecología, la sostenibilidad 
y las formas sostenibles de 
convivencia. 

- Muchas. 
- Un bautizo de realidades 
diversas. 

Muy oportuno, ponentes 
adecuados y en la frontera de lo 
que está ocurriendo. 
Fue más allá de las expectativas. 

24 Es un tema que me interesa 
muchííísimo y es la base de un 
modelo social más sólido y 
sostenible. 

Conocer experiencias y el 
alcance de las mismas. 

El máximo, y cubrió mis 
expectativas. Me voy cargada de 
entusiasmo. 

25 La locura. Ninguna. La cabeza, la mente, se ha 
transformado en un auténtico 
circuito de redes interconectadas 
que visibilizan oportunidades, 
aportan valores, tienden puentes. 

26 Me apasiona la posibilidad de 
poder vivir trabajando en la 
generación de sinergias de 
proyectos 

Conocer cómo fomentar un 
“movimiento” formado por 
proyectos que quieran 
trabajar en la colaboración 

Me encantó. Lo que más la del 
primer día de Medialab-Prado y 
ésta de BioAlai. También el enlazar 
permacultura y sinergias. 



25 
 

sostenibles/conscientes y espero 
aprender en esa dirección. 

(no en la competitividad). 

27 Aprender cosas nuevas que no 
podía hacer cuando trabajaba. 

Colaborar y ayudar a mi hija. Por supuesto que tiene un valor 
muy grande; he tenido mucha 
experiencia ya que es bastante 
completo. 

28 Tengo interés en los temas que 
trata este curso y vi en él una 
oportunidad para aprender 
cosas. 

Aprender cosas útiles que me 
ayuden a sembrar alimentos 
y saber lo que como. 

 

29 Ampliar mis conocimientos 
sobre permacultura. 

Seguir aprendiendo de la 
experiencia de Javier y Dácil 
con objeto de ponerlo en 
práctica en un futuro. 

 

30 - El entusiasmo de Nany. 
- Experiencia de innovación 
docente en la Finca El Mato. 
- Son buena gente. 

Un contexto único de 
aprendizaje: 
* La finca El Mato como lugar 
de producción de 
conocimiento basado en la 
experiencia en colaboración 
con la Universidad. 
* Personas de perfiles muy 
diversos entre los 
participantes enriquecen el 
proceso. 

 

31 Las experiencias en los módulos 
anteriores, la aportación tan 
grande tanto a nivel personal 
como profesional. 

Aprender, aprender,… 
Sorprenderme una vez más. 

 

32 Continuar el módulo II, el 
anterior. 

Aprender.  

33 Desde hace unos años, no 
muchos, me hablaron de la 
permacultura y enseguida me 
interesé por esta forma de vida 
naturalista y autosuficiente. 
Pues creo y espero que sí sea 
verdad que se puede vivir en 
armonía con ella, la naturaleza y 
sus seres. 

Aprender las técnicas de 
cultivo permacultural. 
Conocer y colaborar con las 
otras personas que como yo 
se interesan por lo mismo. 

 

 

Tabla de METODOLOGÍA del Módulo III 

Código ¿Cuál es tu valoración del formato del 
curso?5(Encuesta de Salida) 

¿Te ha aportado algo el curso con vistas a tu futuro 
mediato o inmediato?(Encuesta de Salida) 

1 Muy positivo. Sí, me ha aportado energía, ganas de seguir adelante, y 
me ha abierto nuevas ventanas o posibilidades. 

2 Cada vez me va pareciendo mejor la 
distribución así de las sesiones, aunque 
sean en sábado. 

Sí, sobre todo cargas pilas, coges energía para seguir el 
camino. 

3 Ideal. Muy cercano todos los ponentes, 
haciendo hincapié en los dueños de ambas 
fincas y su trato amable con los alumnos. 
Documentación importante y formato muy 
adecuado.   

Muchísimo. Fue una lluvia de ideas constante cada día. 

                                                             
5Es una pregunta amplia: la distribución de las sesiones; el mapa de impresiones de cada día a través del post-it; recabarles opinión a través de 
encuestas; el tipo de evaluación que se pide; trasladar la ULL a la Finca El Mato y a la Finca La Vizcaína; el material distribuido hasta ahora; la concepción 
y los tiempos de los debates; la promesa de entregarles los resultados de las encuestas;… 
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4 Entretenida y amena, especialmente la 
metodología de enseñanza de la diversidad 
de asociaciones de distintos ámbitos con el 
fundamento común de la ecología. 

La visión in situ de la permacultura y la agricultura 
ecológica. 

5 El formato es variado y no resulta pesado, 
es esencialmente correcto. 

Una visión “internacional” de cómo se siente la 
agroecología en otros espacios / Compartiré con mi 
entorno. 

6 El único día que me pareció pesado por la 
cantidad de horas fue el primer día pero de 
resto ha sido muy ameno y satisfactorio. 

Me ha animado a meterme yo también con la agricultura 
en la finca de mi abuela. 

7 Me parece un formato ideal para llegar a 
los participantes y para recoger pistas de 
cara al desarrollo e futuros cursos. 

Muchas ideas, mucha energía,… 

8 Muy bueno. Me ha abierto la mente a nuevas ideas y conceptos, 
dándome una visión distinta de Canarias y mi entorno, 
del poder que tienen. 

9 Muy bien porque más de dos horas, sobre 
todo los días laborales, es muy cansado. 

Sí, el tener una visión más holística; eso llevarlo al 
terreno también profesional. 

10 Sobresaliente cum laude. Sí. 

11 Muy buena. Creo que faltó tiempo para el 
debate pero sí, esto puede completarse 
con el “pote-pintxo traje” porque no es 
posible hacerlo con el tiempo del curso. 

Sí, en lo profesional y en mis actividades sociales (que no 
están tan distanciados). 

12 Fantástico. El presentarnos el primer día, el 
disfrutar de las instalaciones, los 
organizadores te acogen desde el primer 
momento… etc. 

Sí. Me ha enseñado las diversas formas de cultivo 
alternativos a las vistas hasta ahora. ¡Reproduciré un 
jardín comestible, seguro! 

13 Me gusta la alternancia de charla y visita 
en la Finca. 

Mucho. Las experiencias en diferentes lugares con clima 
similar y con ideas similares a las mías. 

14 El curso está muy bien organizado, es 
esencial que se desarrolle en un espacio 
como Finca El Mato, aun cuando se traten 
temas que se toquen desde la palabra. 

Sí, sigue enriqueciéndome, me queda mucho por 
trabajarme en todo los aspectos vitales: laborables, 
personales, etc. 

15 Yo creo que la valoración positiva es por un 
lado el tema, pero se complementa con el 
sitio y método de impartición. 

Sí, me ha generado mayor inquietud de saber. 

16 También, como siempre, se hace corto el 
tiempo. 

Mucho, sobre todo en la creación de redes. 

17 Me parece fundamental y añadiría que hay 
que seguir aumentando la visibilidad y la 
participación de la misma. Hay que 
visibilizar más iniciativas y fomentar más el 
trabajo conjunto. Información muy 
relevante. 

Sí, seguimos tejiendo “intra” e “inter” para acometer los 
proyectos. 

18 El formato me pareció excelente: muy 
buena idea llevar “las clases al campo”; la 
sesiones fueron dinámicas, puntuales,…; la 
manera de recabar información también 
me parece muy práctica. 

Sí. Me ha aportado ideas, “nuevas formas de hacer”, 
contactos y también energía. 

19 Mi valoración es positiva, las sesiones son 
muy amenas. 

Me ha aportado muchas nuevas ideas. 

20 Muy buena. Inmediato. 

21 Esta vez ha estado genial. Sí, muchísimo. 

22 Ha estado bien distribuido y bien 
planteado porque se ha detallado y … las 
pequeñas dudas. 

Como tejer redes sociales para una organización de 
ciudadanos más concienciados.  

23 Me parece muy oportuno, no se me 
ocurren muchas propuestas de mejora. 

Sí, sobre todo conocer personas con las que entablar 
relaciones y proyectos. 

24 Quizás habría que crear un espacio para 
dar lugar a las iniciativas que nazcan del 
curso. (A su puesta en marcha). 

Síííí!! 

25 El formato me parece perfecto, por la Muchas cosas, una auténtica lluvia de ideas, puentes 
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combinación de “formatos” y visiones. 
Únicamente, por las razones conocidas y 
asumibles, se hizo un poco larga, la 
primera tarde. 

tendidos, apertura de horizontes. 

26 Está genial, difícilmente mejorable (a mí no 
se me ocurre qué aportar de sugerencia). 

Especialmente el paralelismo/metáfora de permacultura, 
y reavivó también mis ganas de favorecer la creación de 
“sinergias del procomún”. 

27 Todos los formatos han sido muy buenos. Creo que es necesario para el futuro tener esta 
experiencia. 

28   
29   

30   

31   

32   

33   

 

Tabla de VALORACIÓN del Módulo III 

Código Si hubiera algo que destacar 
¿qué destacarías del curso? 
(Encuesta de Salida) 

¿Qué has echado en falta? 
(Encuesta de Salida) 

¿Lo recomendarías? 6 
(Encuesta de Salida) 

1 La diversidad de iniciativas y la 
cantidad de posibilidades 

Concretamente, en la charla del 
miércoles (de 19:30-21:30 h), que 
el ponente diera una breve 
explicación inicial de quien era y 
a que se dedicaba, porque para 
mí fue bastante abstracto. 

Por supuesto que lo 
recomendaría. 

2 Como ha ido más allá, saliéndose 
de lo conocido: empresarios, 
grupos de consumo de fuera, 
redes en definitiva más amplias. 

Se me ha quedado corto quería 
más. 

Sí, lo sigo recomendando. 

3 Cordialidad, proximidad. 
Profesionalidad. 

 Sí. 

4 La metodología de enseñanza: 
“sobre el terreno” y creando un 
espacio de debate al término de 
cada sesión. 

Posiblemente en el desarrollo de 
algunas sesiones como la de la 
finca “La Vizcaína” mayor 
exposición acerca de la parte 
técnica de la agricultura 
ecológica. 

Sí. 
Posiblemente aumentarlo en 
duración. 

5 El espacio en el que se ha 
desarrollado es muy bueno – La 
posibilidad de conocer personas 
de diferentes ámbitos. 

Tiempo para continuar con el 
intercambio. 
Conocer más experiencias desde 
el punto de vista del consumo, 
también el programa 
ecoconsumidor. 

Sí. 
Recomendaría algún formato 
más dinámico que permita y 
favorezca más el intercambio 
de experiencias y 
conocimiento. También me 
habría gustado que se hubiera 
favorecido la posibilidad de 
establecer relaciones que 
permitieran comenzar con 
proyectos reales. 

6 El buen rollo.  Nada. Sí, lo recomiendo. 
Por poner algo tal vez planteo 
un proyecto de trabajo de 
campo con una finca a lo 
largo de un periodo de 
tiempo. 

7 La capacidad del mundo rural 
como herramienta para mejorar 
las cosas. 

Haber participado en los módulos 
anteriores, en los que se 
desarrollaron trabajos en las 

Sí, lo recomendaría. 

                                                             
6En caso afirmativo, ¿qué sugerirías para mejorar el curso?; en caso negativo, ¿por qué no lo recomendarías? 
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fincas. 

8 El entusiasmo transmitido por las 
personas que nos han mostrado 
sus proyectos. 

 Sí, lo recomendaría. 

9 Como abarca muchos ámbitos la 
idea de integrar y globalidad. 

Que los políticos no estén. Sí lo recomendaría. 

10 Las visitas a otras fincas 
ecológicas que sirven como 
referencias. 

Nada, aunque quizás se podría 
incluir algo sobre tratamiento de 
enfermedades de las plantas 
(ecológico). 

Sí.  
Más visitas y la propuesta de 
[incluir algo sobre 
tratamiento de enfermedades 
de las plantas (ecológico)].  

11 El buen ambiente, el intercambio 
por contraste con las 
experiencias,… 

Nada. Por supuesto que sí. 

12 Los organizadores. Te transmiten 
con su presencia lo hermosa que 
es la vida en un entorno 
ecológico. 

Alguna actividad que nos hiciera 
interactuar más con los 
compañeros. 

Sí. 
Mancharnos las manos. 

13 Visita Finca La Vizcaína. Más comida  Mejoraría la posibilidad de 
elegir fincas en otras partes 
de la isla. 

14 La charla de BioAlai, la de 
Medialab Prado, la juventud del 
proyecto de huertos escolares y 
el paseíto de la Finca La Vizcaína 
(aunque siga siendo el marqués 
en su marquesado). 

La charla del último día podría 
haber contado con más tiempo 
para realizar la dinámica. 

Sí, a todos los que conozco. 
Tratar temas nuevos también 
de bioconstrucción,… *Poco 
inspirada hoy]. 

15 Las experiencias reales contadas 
escenifican posibilidades. 

Debate y acercarme más al 
mundo del consumo 
colaborativo. 

Sí. 
Buscaría alinear más los 
contenidos. Algunos se salen 
de la línea –eje- del curso. 

16 Los ponentes, como siempre, de 
primerísimo nivel. 

Esta vez he echado en falta algo 
de práctica. 

Por supuesto que lo 
recomendaría. 
Lo único que se me ocurre 
para mejorarlo es disponer de 
más tiempo para prácticas, 
debates, ponencias,… 

17 La calidad de las propuestas, de 
los ponentes,… 

Nada, sólo espero que esto vaya 
a más. 

Altamente recomendable. 
Generaría y compartiría más 
información entre todas las 
personas que se vinculen. 

18 Lo “realista” que es. Participa 
gente que está desarrollando 
proyectos reales y se ha 
desarrollado en espacios también 
reales (fincas en 
funcionamiento). 

Alguna sesión más práctica 
(dinámicas de grupo, etc.) 

Sí. 
¿Para mejorar? Pues más 
sesiones, más personas, más 
experiencias,… 

19 La charla sobre la experiencia en 
la finca el Mato, de los alumnos 
en prácticas. Fue una experiencia 
muy bonita. 

Nada. Sí lo recomendaría. 

20 Las ganas que se pone en todo lo 
que se hace. 

- Sí, lo recomendaría. 

21 La última charla de BioAlai.   Sí. 
Sugiero descanso de 5’ entre 
hora y hora. 

22 La primera charla y la última. Creo que ha estado bien 
gestionado que no he planteado 
que echara algo en falta. 

Sí. 
Intentar que podamos 
interactuar un poco más. 

23 Lo relevante del tema, 
cualificación de los ponentes, 
calidad humana del grupo, 

Un poquito más de tiempo de 
debate-reflexión. 

Por supuesto. 
Tal vez un momento final de 
reflexión donde se resuman 
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formato. ideas-propuestas-
conclusiones del curso para el 
colectivo y también para 
algunos/as a nivel individual si 
desean compartirlo. 

24 Todo me gustó y creo que se 
complementó. La experiencia de 
BioAlai me marcó. 

Lo que he comentado en la 
Pregunta 2: crear espacio de 
encuentro para nacimiento de 
iniciativas. 

Sííí!! 

25 Agradezco la posibilidad de 
visibilizar tantas posibilidades, 
tantas experiencias, de creación 
de redes. 

Nada. Si lo recomendaría. 
Incorporaría algún trabajo de 
dinámica de grupo. 

26 El buen ambiente, el hacernos 
partícipes a los alumnos. 

 Sí. 
Y comenté que no se me 
ocurre qué aportar. Si acaso 
el buscar la manera de que “el 
curso no termine hoy”; me 
ofrezco voluntario para 
formar parte de ese 
“mantener el espíritu vivo”. 
(Soy Adrián Polegre). 

27 Por supuesto lo más que pude 
destacar y me ha llamado la 
atención son las charlas tan 
interesantes para comprender 
muchas cosas; las charlas y 
debates junto con las 
experiencias de las fincas. Creo 
que es para felicitarles. 
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